

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	2
NOUVELLES DE L'AMAEPF	
• 48 ^e assemblée générale de l'AMAEPF.....	3
• Rencontres régionales et anniversaires.....	9
• 20 ^{es} journées du CNFRAA.....	14
• Concours photos.....	15
• Nouvelles familiales.....	15
• Dans le courrier reçu.....	16
• Assemblée générale de l'AAJBC.....	16
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV	
• Actualités.....	17
• Les pêcheries australes des TAAF (2 ^e partie)....	17



En pêche, protection des oiseaux. Photo : TAAF

• Du côté de la recherche	
◊ Programme ASSET sur les phoques antarctiques...	22
◊ Série temporelle de CO ₂	24
• Nouvelles maritimes	
◊ Chronique d'un sauvetage au bout du monde	25
• Nouvelles des bases	
◊ Crozet.....	25
◊ Kerguelen.....	27



Cabane de la rivière du Nord. Photo : TAAF

◊ Amsterdam.....	29
◊ Terre Adélie.....	30
◊ Concordia.....	32
• Activités radioamateurs dans les TAAF	33
ARCTIQUE	
• Glissement de terrain au Groenland.....	34
• Fonte des glaciers arctiques.....	35
• 30 ans de déclin du volume de la banquise.....	35
ANTARCTIQUE	
• Le plus vaste champ de dunes de la planète.....	36
• Saisonnalité des changements de la banquise....	37
• Le secrétariat du Traité sur l'Antarctique	37
LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ	38
LIBRAIRIE	40
L'ÎLE D'ELLE SUR LES TRACES DE CHARCOT	48



Péninsule antarctique. Photo : Hubert Lagente

HISTOIRE	
• Les pierres qui parlent : le Princess of Wales.....	57
• Kerguelen 1831 : naufrage du Betsey and Sophia	58
NÉCROLOGIE	
• Marino Vacchi.....	62
• Jean-Paul Delcos.....	63
• Pierre Panot.....	64
• Gérard Ardiloé.....	64
PHILATÉLIE	65
BOUTIQUE	68



Le conseil d'administration de l'AMAEPF souhaite à tous les membres et leurs familles leurs meilleurs vœux pour l'année 2025.

ÉDITORIAL



Chers membres de l'AMAEPF,

L'éditorial de fin d'année est souvent l'occasion d'évoquer l'année écoulée, un bilan que les membres du conseil d'administration ont partagé lors de l'assemblée générale de l'association. Vous en retrouverez les faits marquants en lisant le compte-rendu de l'assemblée générale inséré dans ce numéro de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE.

La participation nombreuse à l'assemblée générale de l'AMAEPF, qui s'est tenue au musée d'Art moderne et contemporain de Strasbourg, confirme l'intérêt de nos adhérents pour les activités de l'association. Elle témoigne du plaisir qu'ils ont à se retrouver pour partager leurs souvenirs austraux et polaires, mais aussi de la force du lien qui perdure entre les membres. La conférence de Christian Kempf, spécialiste de l'ours polaire, fut passionnante. Cet animal qui subit les conséquences du changement climatique et son écosystème, dans lequel la banquise joue un rôle prépondérant, nous rappellent la nécessité de s'adapter pour survivre. Les sociétés humaines ne pourront en faire l'économie, au vu de la lenteur avec laquelle baissent les émissions de gaz à effet de serre. Elle a souligné à quel point la recherche scientifique, le cœur de l'activité dans les territoires polaires et subpolaires, demeure cruciale pour appréhender les enjeux et les défis de demain. Les lecteurs de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE ne seront pas déçus, la recherche scientifique conserve aussi une place centrale dans ce numéro, plusieurs articles évoquent les programmes scientifiques et leurs résultats.

L'année 2024 a permis de conforter nos bonnes relations avec les partenaires existants, les TAAF, l'IPEV ou encore l'association des Amis de Jean-Baptiste Charcot, et de développer une nouvelle coopération avec l'Espace des mondes polaires de Prémaman. Un premier événement commun est prévu, au tout début de l'année 2025, à l'occasion des 50 ans de

l'ascension du mont Ross. Nous communiquerons les détails de cette manifestation, quelques semaines avant sa tenue, sur le site de l'AMAEPF et ses réseaux sociaux.

Malheureusement, aucun représentant de l'AMAEPF n'a pu participer aux rotations du *Marion Dufresne* en 2024. Les récipiendaires durent renoncer au dernier moment, soit en raison de motifs personnels impérieux, soit de contre-indications médicales. Ce n'est que partie remise. L'AMAEPF sera associée aux 70 ans des Terres australes et antarctiques françaises, ainsi qu'aux 30 ans du *Marion Dufresne*, deux anniversaires célébrés en 2025. Un représentant de l'amicale devrait être présent lors de l'OP1-2025 et des événements qui vont précéder ces festivités.

Mais vous ne serez pas privés de nouvelles de la vie des districts, cette rubrique est bien fournie dans ce numéro de notre revue : sauvetage d'un marin au large de Kerguelen, mission « analogue » à Concordia, rénovation de cabanes à Kerguelen, jeux « australiques » interdistricts, campagne de vaccinations des manchots royaux à Crozet, 10 000^e phyllica planté à Amsterdam, etc.

L'année qui se présente portera de nombreux projets, dont celui des podcasts audiovisuels, que j'évoquerai plus largement dans le prochain numéro de la revue.

L'engagement des bénévoles est plus que jamais déterminant pour la bonne marche de l'association. Je les remercie par avance, et j'invite toutes les bonnes volontés à rejoindre l'équipe existante.

Le conseil d'administration et moi-même vous souhaitons une heureuse année 2025.

Frédéric Martineau
Président de l'AMAEPF